
FEDERACIÓN Y ESTADO 
ALISTAN 7 PROYECTOS 
TECNOLÓGICOS CLAVE

05.12.2023  3735www.diariopuntual.com PRECIO @diariopuntual

       DEL REPORTERO / PAG. 4
 Fernando  A. Crisanto 

T-MEC 
Y LOS  

TRABAJADORES

ANIMAL POLÍTICO / PAG.5,6,16

CIUDAD / PAG. 6

CIUDAD / PAG. 5

VIERNES.09.05.2025    AÑO 18    NO. 4058   PRECIO $5.00

EDUCACIÓN / PAG. 4

CIUDAD / PAG. 6

SEP hoy, suspendió 
clases en Puebla por 
el Día de las Madres

Inflación en Puebla se 
mantiene por debajo del 
promedio nacional en abril
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 En el Instituto de Fisiología BUAP,  reside grupo que 
estudia la estructura-función en las células cardiacas
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“HABEMUS PAPAM”: 
ROBERT FRANCIS PREVOST SERÁ EL NUEVO 

PAPA; LLEVARÁ EL NOMBRE DE LEÓN XIV

  Robert Francis Prevost, de 69 años, se convirtió ayer jueves 
en el sucesor del papa Francisco y en el primer pontífice 
estadounidense y peruano de la historia con el nombre de León 
XIV.  El 267º pontífice de la Iglesia católica nació en Chicago 
pero también tienen la nacionalidad de Perú, donde ejerció de 
misionero y de arzobispo emérito de Chiclayo.
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PEPE CHEDRAUI Y MARIELISE BUDIB CONVIVEN Y LE REGALAN JUGUETES 
A NIÑAS Y NIÑOS DEL CENTRO COMUNITARIO DE SAN RAMÓN

 Con gran alegría y emoción el presidente municipal, Pepe Chedraui, y la presidenta del Patronato 
del Sistema Municipal DIF (SMDIF), MariElise Budib, entregaron juguetes a niñas y niños del Centro 
Comunitario Hábitat San Ramón, como parte de los festejos del Día de la Niñez en Puebla Capital.

   La Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecno-
logía e Innovación (Secihti) federal y el Gobierno de 
Puebla signaron un convenio marco para desarrollar 
7 proyectos clave de Ciencia, Tecnología, Educación 
Inclusiva y Salud en el estado de Puebla. La titular 
de la dependencia federal, Rosaura Ruiz resaltó el 
papel fundamental del desarrollo científico y la 
colaboración con los estados para cumplir con las 
metas de ciencia del gobierno que encabeza la 
doctora Claudia Sheinbaum. Por su parte el goberna-
dor de Puebla, Alejandro Armenta,  resaltó la impor-
tancia de compartir el talento poblano para formar 
parte de los proyectos del Gobierno de la República 
en el desarrollo de los autos eléctricos.

David y Daniela, historia 
de violencia vicaria y 
una justicia que no llega

Arranca Omar Muñoz 
festejos por el “Día de las 
Madres” en San Lorenzo 
Almecatla y Sanctorum
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La Iglesia Católica tiene como nuevo Papa a León XIV, quien nació en Estados 
Unidos y es ciudadano peruano.
La arquidiócesis de Puebla envió ayer el siguiente comunicado: “Con sentimientos 
filiales, la Arquidiócesis de Puebla, se une a la inmensa alegría de toda la Iglesia 
por el nombramiento de Su Santidad LEÓN XIV, sucesor del Apóstol Pedro y Papa 
número 267 de la historia. 
“Por ello, eleva sus oraciones y especial mención en todas y cada una de las 
eucaristías que desde hoy se celebren, pidiendo a Jesús, el supremo Pastor, que 
conceda al Papa LEÓN XIV todas las gracias necesarias para responder a los 
desafíos de la Iglesia en el mundo actual: Sea constructor de la paz entre las na-
ciones, promotor de reconciliación y vínculo de unidad en este mundo tan 
fragmentado; sea maestro de humanidad, cercano y misionero, que hable a través 
de los nuevos lenguajes y sea, en el mundo, signo de esperanza. 
“Asimismo, la Iglesia que peregrina en Puebla, manifiesta al santo padre su respe-
to, cariño, docilidad y obediencia, pues reconoce que, al ser elegido legítimamente 
por el Colegio Cardenalicio, y como enseña la Iglesia, en él “permanece la función 
que el Señor encomendó singularmente a Pedro, primero entre los Apóstoles, y 
que había de transmitirse a sus sucesores, y es cabeza del Colegio de los Obis-
pos, Vicario de Cristo y Pastor de la Iglesia universal en la 
tierra” (canon 331). 
Todos los templos de la Arquidiócesis se unieron ayer en un repique festivo de 
campanas, para expresar a la comunidad poblana la gran alegría que llena nues-
tros corazones: ¡Habemus Papan!

Marcela Figueroa, titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, dio a conocer ayer que Puebla se encuentra en el lugar 14 
a nivel nacional en homicidios dolosos con 303 eventos violentos de enero a 
abril de 2025.
Con esta cifra de ejecuciones, el estado de Puebla se coloca por arriba de la 
media nacional que es de 274 casos. En el estado han sucedido ejecuciones y 
hechos violentos al inicio de este año en diferentes regiones como la Sierra Norte, 
Sierra Negra, Mixteca, el Valle de Puebla y la zona metropolitana, el caso más 
relevante fueron los cuerpos hallados frente a la Feria de Puebla.

La Fiscalía General de la República a través de su Fiscalía de Delincuencia Or-
ganizada, obtuvo de un Juez del Centro de Justicia Penal Federal en Puebla, la 
vinculación a proceso en contra de José N., por su responsabilidad en los delitos 
de fabricación de armas de fuego sin autorización, posesión de armas de fuego y 
de cartuchos de uso exclusivo del Ejército, Armada y Fuerza Aérea.
Autoridades federales encabezadas por el Ejército y la Guardia Nacional, además 
del Ministerio Público Federal, ejecutaron un cateo en un inmueble en Atlixco, 
donde fue detenido el probable responsable.
El Ministerio Público federal presentó los datos de prueba que resultaron con-
tundentes para que el Juez dictara la vinculación a proceso, impusiera la medida 
cautelar de prisión preventiva oficiosa y concediera cuatro meses para la investi-
gación complementaria.

De un año a otro aumentó el número de municipios que cayeron en daño patri-
monial por el manejo de las finanzas públicas, mientras que en la revisión de 
las cuentas de 2022 la ASE observó a 146 ayuntamientos, para 2023 la cifra 
ascendió a 202.
En la revisión de la Auditoría Superior del Estado correspondiente a 2023; resultó 
que 93 por ciento de los 217 gobiernos municipales de Puebla cometieron un po-
sible daño a la hacienda pública. En 2022, sólo 71 alcaldías tuvieron un ejercicio 
adecuado del gasto público, la cifra se redujo en 2023 cuando únicamente 15 
municipios quedaron sin observaciones por daño patrimonial.
En 2023, el ayuntamiento de Huejotzingo, encabezado por la diputada local Angé-
lica Patricia Alvarado, acumuló 114 observaciones, colocándose como el primer 
lugar. Estas observaciones representaron un monto total de 37 millones 182 mil 
519 pesos, destacando especialmente gastos elevados en equipos de oficina.

A 39 días de ser capturado, Saúl Francisco Hernández Tenorio, “El Ponchis” o “El 
Fantasma”, líder de uno de los brazos armados más violentos del grupo criminal 
“Los Salazar”, se fugó del Cereso 1 de Hermosillo.
La evasión del socio de “Los Chapitos” del Cártel de Sinaloa ocurrió la noche del 
domingo, pero hasta los últimos minutos del martes fue informado oficialmente por 
el gobierno de Sonora que encabeza el morenista Alfonso Durazo, ex Secretario 
de Seguridad Pública federal con AMLO.
Hernández Tenorio era buscado tras una creciente escalada de violencia en ciu-
dades fronterizas de Sonora como Nogales, Magdalena de Kino, Caborca y en 
zonas turísticas como Puerto Peñasco. “El Ponchis” también era un objetivo de las 
autoridades de EU, acusado de tráfico de drogas y personas. Incluso, era uno de 
los 10 más buscados por la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza.
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ES LA PERSONA MÁS ADECUADA; 
VA A SER APÓSTOL DE LA PAZ, 
DICE MONS. CASTRO CASTRO 
SOBRE EL PAPA LEÓN XIV

Mons. Castro Castro afirmó que el 
papa León XIV “va a ser un apóstol 
de esa paz que tanto necesitamos 
en México, en el mundo”

BOLSA DE MÉXICO CAE 
1.88%, CONTRARIO AL ALZA 
EN ÍNDICES EN EE.UU. TRAS 
COMENTARIOS DE TRUMP

La Bolsa de México retrocedió 
un 1.88% y cerró en 56 mil 
866.76 unidades, pese a 
avances en otros mercados del 
mundo

LA ACTRIZ KATE DEL 
CASTILLO AFIRMA QUE AÚN 
SE SIENTE “INVISIBLE” EN 
HOLLYWOOD

Castillo indica que aún se 
siente “invisible” en la escena 
de Hollywood, donde las 
mujeres latinas siguen estando 
“sexualizadas”

TRUMP INSTA AL 
CONGRESO DE EE.UU. A 
SUBIR LOS IMPUESTOS A 
LOS RICOS

Trump dijo al presidente de 
la Cámara, Mike Johnson, 
que el Congreso debería 
subir impuestos a los más 
ricos
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En el Instituto de Fisiología reside uno de los pocos grupos del país 
que estudia la relación estructura-función en las células cardiacas

U
n punto destacable del Tratado comercial 
México, Estados Unidos y Canadá, que 
quiere desaparecer Donald Trump, es el 
reconocimiento de los derechos de los 
trabajadores de los tres países.

Esa razón es por la que el gobierno de Estados Unidos, 
a través de su Departamento de Trabajo, empezó una 
investigación en contra de la empresa Mondeléz Inter-
nacional planta Puebla, ubicada en el Corredor Indus-
trial la Ciénega, porque no permite la libertad sindical ni 
la asociación colectiva de sus trabajadores
Hiram Sánchez, secretario de la Federación Revolu-
cionaria de Obreros y Campesinos (FROC), señaló 
que los empleados de la empresa ubicada en Puebla 
presentaron la queja ante las autoridades norteameri-
canas, ya que no les permiten elegir libremente a un 
sindicato y los amenazan si participan en movimientos 
de este tipo.
La investigación, para confirmar o descartar estas acu-
saciones, tendrá una duración de 30 días, y participa-
rán autoridades de México y Estados Unidos.
Este no es el primer caso en el que el Departamento de 
Trabajo de Estados Unidos inicia una investigación en 
contra de una empresa en el estado de Puebla.
Hace un año, en mayo de 2024, puso en marcha una 
serie de diligencias en Volkswagen de México, por pre-
suntamente violar los derechos laborales de sus traba-
jadores, así como negarles la libertad de asociación y 
negociación colectiva.
En el caso de Mondeléz “después de agotar todas las 
instancias que nos quedaban, tanto a nivel local y fede-
ral, nos queda la instancia internacional. Este mecanis-

mo de respuesta rápida es lo más fuerte que existe en 
material laboral”, precisó.
Hiram Sánchez aclaró que en caso de que se com-
pruebe la violación de los derechos sindicales, Esta-
dos Unidos puede imponer a Mondeléz una serie de 
sanciones.
Entre otras, el freno de sus exportaciones o que pier-
dan las tarifas preferenciales que actualmente tienen 
por el T-MEC, como aumentarle la tarifa de aranceles 
a sus productos.
“No es algo menor, es el más alto nivel, confiamos en 
que las autoridades harán que los compañeros recupe-
ren y se adueñen de su propia vida sindical, y que se 
saque a la luz las mentiras que les han dicho por cinco 
años”, puntualizó el líder sindical.
Fue a presión de los sindicalistas de Estados Unidos 
que se aplicaron clausulas al tratado comercial donde 
se exigió la democratización de la organización de los 
trabajadores y acabar con el corporativismo con el que 
se manejaron por décadas las centrales obreras adhe-
ridas al PRI.
El Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá 
cuenta con un capítulo laboral dedicado a la protección 
de los derechos laborales, incluyendo la libertad sindi-
cal. Este capítulo establece mecanismos para garanti-
zar que las empresas, tanto mexicanas como extranje-
ras, respeten estos derechos.
El Mecanismo Laboral de Respuesta (MLRR) es un 
componente clave de este capítulo, que permite a Es-
tados Unidos y Canadá, si detectan violaciones a la 
libertad sindical en México, solicitar que el gobierno 
mexicano revise la situación. 

El Mecanismo Laboral de Respuesta garantiza la liber-
tad sindical: el T-MEC busca asegurar que los trabaja-
dores puedan formar sindicatos, unirse a ellos, y nego-
ciar colectivamente sin interferencia de la empresa o el 
gobierno. 
Mecanismo de resolución de disputas: si se detecta 
una violación a la libertad sindical, el MLRR permite 
a Estados Unidos y Canadá solicitar una revisión por 
parte del gobierno mexicano. 
Sanciones: en caso de que la violación se confirme y 
no se corrija, Estados Unidos y Canadá pueden tomar 
medidas, incluyendo suspensión de preferencias aran-
celarias o bloqueo de exportaciones.
A eso, y no sólo a los aranceles, se enfrenta Mondeléz.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
La presidenta Claudia Sheinbaum felicitó ayer al nuevo 
Papa León XIV, Robert Francis Prevost Martínez, quien 
fue designado por el Colegio Cardenalicio en un proce-
so democrático.
“Felicitamos a su santidad León XIV, electo por el Cole-
gio Cardenalicio como jefe del Estado de la Ciudad del 
Vaticano y líder espiritual de la Iglesia Católica”, dijo.
A través de sus redes sociales, destacó el interés de 
su gobierno por el humanismo, la paz y la prosperidad.
“Ratifico nuestra convergencia humanista a favor de la 
paz y la prosperidad del mundo”, posteó.
No hubo visos de fraude.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

 ANALIZAN LA REGULACIÓN 
DEL CALCIO INTRACELULAR 
EN CARDIOMICITOS

Las enfermedades cardiovasculares 
son las principales causas de muerte 
en México. Los padecimientos cardia-
cos provocan alteraciones en la forma 
del corazón a expensas del aumento 
en el tamaño de sus células (hipertro-
fia). Estos cambios en la forma y tama-
ño se manifiestan clínicamente como 
una capacidad disminuida para reali-
zar su función, problemática conocida 
como insuficiencia cardiaca.

En México son pocos los grupos de 
investigación dedicados al estudio de 
la relación estructura-función en las 
células cardiacas. Uno de ellos es en-
cabezado por el doctor José Everardo 
Avelino Cruz, investigador del Instituto 
de Fisiología de la BUAP, cuyas líneas 
de trabajo se enfocan al análisis de la 
regulación del calcio intracelular en las 
células cardiacas (cardiomicitos), así 
como a la remodelación estructural y 
funcional del corazón en enfermeda-
des metabólicas como la diabetes y el 
síndrome metabólico.

Las células del corazón son peque-
ñas y se distinguen de otras por su 
automatismo, capacidad para generar 
actividad eléctrica espontánea y regu-
lación a diferentes frecuencias, lo cual 
permite la contracción del corazón.

Avelino Cruz, doctor en Fisiología 
y Neurociencias por la Universidad de 

Pavía, en Italia, especificó que el pro-
ceso de contracción de las células car-
diacas depende de un ion llamado cal-
cio. Este ion se encuentra en su parte 
externa y se almacena en organelos 
intracelulares llamados retículo sarco-
plásmico.

“Para que la contracción ocurra se 
requiere que entre calcio al interior ce-
lular y que se dé su liberación del retícu-
lo endoplásmico. Para que la contrac-
ción del músculo termine (relajación) 

se necesita que el calcio en el interior 
celular regrese a sus niveles basales. 
Esto se logra recapturando el calcio en 
el retículo sarcoplásmico y generando 
la extrusión del ion”, explicó.

El también integrante del Sistema 
Nacional de Investigadores e Investi-
gadoras, con 18 publicaciones en re-
vistas indizadas, dos artículos de di-
vulgación y un capítulo de libro, agregó 
que “a mayor cantidad de calcio mayor 
fuerza de contracción y menor calcio 

menor contracción”.
El académico responsable del La-

boratorio de Cardiología Molecular, 
del Instituto de Fisiología, indicó que 
las membranas de estas células tienen 
cavidades que forman una red intra-
celular de tubos denominado sistema 
de túbulos T, fundamental para gene-
rar la actividad contráctil: sincroniza 
la actividad eléctrica con la actividad 
contráctil en el corazón. Sin embargo, 
las alteraciones en este órgano se ven 
reflejadas en cambios en la estructura 
de los cardiomicitos, específicamente 
en túbulos T.

“A nosotros nos interesa estudiar 
estos cambios y saber si son la conse-
cuencia de la alteración de la función 
cardiaca o bien, si los cambios en la 
función cardiaca provocan una remo-
delación del sistema de túbulos”, indi-
có el investigador.

Por otra parte, José Everardo Ave-
lino Cruz, licenciado en Biomedicina 
y maestro en Ciencias Fisiológicas 
por la BUAP, señaló que para avan-
zar en este tema colaboran con gru-
pos internacionales con los doctores 
Héctor Valdivia, director del Centro 
de Investigación Cardiovascular de la 
Universidad de Wisconsin; y con Long-
Sheng Song, profesor de Medicina In-
terna-Medicina Cardiovascular en la 
Universidad de Iowa, quienes dirigen 
los principales proyectos sobre la re-
lación estructura-función en las células 
cardiacas. °REDACCIÓN
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IBERO PUEBLA CELEBRA 
NOMBRAMIENTO DE LEÓN 
XIV Y DESTACA SU CERCANÍA 
CON LATINOAMÉRICA
El padre Conrado Cepeda subrayó 
la cercanía de nuevo pontífice con 
la figura del Papa Francisco
Puebla, Pue- El padre Conrado 
Cepeda Miramontes, miembro de 
la Compañía de Jesús y académi-
co en el Departamento de Ciencias 
Sociales de la Universidad Ibe-
roamericana Puebla, celebró con 
entusiasmo el nombramiento del 
nuevo pontífice de la Iglesia católi-
ca, quien ha elegido el nombre de 
León XIV.

SIMBOLISMO Y REFERENCIA HISTÓRICA
El sacerdote destacó el simbolismo 
de este nombre, aludiendo a León 
XIII, recordado por su papel refor-
mador y por poner en el centro del 
debate eclesial la cuestión social, 
en particular la situación de los tra-
bajadores. “Fue un Papa que impul-
só grandes transformaciones en su 
tiempo”, recordó.

TRAYECTORIA Y SENSIBILIDAD CULTURAL
Señaló que el nuevo Papa, de origen 
estadounidense, tiene una trayecto-
ria marcada por su labor misionera 
en Perú, país del que además ad-
quirió la ciudadanía. También posee 
raíces españolas por parte materna, 
lo cual, según el padre Cepeda, le 
aporta una sensibilidad especial ha-
cia el mundo latino.

EXPECTATIVAS Y COMPROMISO SOCIAL
Cepeda Miramontes subrayó la 
cercanía del nuevo pontífice con la 
figura del Papa Francisco, a quien 
describió como admirado y querido 
por muchas personas en la Iglesia. 
Destacó además el perfil académi-
co del recién elegido líder católico, 
quien tiene formación en matemá-
ticas y experiencia pastoral, inclu-
yendo su trabajo como párroco en 
barrios populares de Chicago.

“Hoy más que nunca necesita-
mos líderes que promuevan la paz, 
el diálogo y que estén cercanos al 
pueblo. El nuevo Papa ha expresa-
do ese compromiso desde su primer 
mensaje”, comentó el académico.

Finalmente, el sacerdote jesuita 
expresó su esperanza de que des-
de espacios como la Universidad 
Iberoamericana Puebla se pueda 
colaborar con este nuevo capítulo 
en la vida de la Iglesia. °ALMA MÉNDEZ

David y Daniela, historia de violencia 
vicaria y una justicia que no llega

 SE HAN UTILIZADO TÁCTICAS LEGALES PARA APLAZAR LAS AUDIENCIAS

Puebla, Pue. Ayer jueves se llevó a cabo 
una audiencia en el Centro de Justicia de 
Puebla contra David N., quien enfrenta 
cargos por el presunto delito de sustrac-
ción de menores y violencia vicaria, figura 
reconocida en Puebla desde 2022.

En entrevista previa, Daniela Flores 
Mustre, expareja del imputado, acusó pú-
blicamente a David N. de ejercer diversas 
formas de violencia en su contra desde 
que decidió no regresar a vivir con él. 

“Las vendettas empezaron el día que 
decidí no volver a la casa. Ese fue el cas-
tigo por no querer regresar con él”, ade-
más de que también denunció sentirse en 
riesgo ante la escalada de hostigamiento.

Ivonne relató que sólo puede ver a 
su hija una vez por semana, aunque su 
expareja asegura que se le han otorgado 
visitas durante los fines de semana. Tam-
bién acusó a David N. de promover di-
versos amparos para retrasar el proceso 
judicial y ejercer presión sobre personas 
cercanas a ella, incluyendo a la familia 

que le brindó apoyo.
“Desde 2021, tras el asesinato de 

Ceci Monzón —quien me apoyaba en el 
proceso legal para reconocer la violencia 
vicaria— decidí no callar y me convertí en 
activista”, explicó. 

Monzón, defensora de derechos de 
las mujeres, fue asesinada ese mismo 
año, caso que generó una ola de indigna-
ción y visibilización del tema.

Flores Mustre también señaló a la jue-
za Arely Jofre, quien lleva el caso, indi-
cando que previamente David N. ha uti-
lizado tácticas para aplazar audiencias.

“En una audiencia por violencia fami-
liar, tardó dos años y más de siete inten-
tos para iniciar el proceso”, aseguró.

Además, denunció que, tras lograrse un 
acuerdo de custodia compartida, su expa-
reja comenzó a grabar conversaciones con 
su hija menor con insinuaciones sexuales, 
y promovió una denuncia por abuso en su 
contra. Según Flores Mustre, la menor ha 
negado en múltiples ocasiones haber sido 

víctima de algún tipo de abuso.
En el marco del proceso judicial, co-

lectivos feministas y organizaciones 
como Mujeres por el Derecho al Cuidado 
y una Vida Libre de Violencia manifesta-
ron su respaldo a Flores Mustre. 

Gaby, integrante del colectivo, se-
ñaló que este caso refleja un patrón de 
violencia de género sistemática y el uso 
de recursos legales y económicos para 
silenciar a las mujeres.

“Estamos viendo cómo se repite un fenó-
meno donde los agresores utilizan discursos 
como la alienación parental —sin sustento 
científico ni legal— para justificar la violencia 
y desacreditar a las madres”, sostuvo.

Las activistas también denunciaron 
que grupos con agenda anti derechos, 
como sectores conservadores vinculados 
al movimiento Provida, han comenzado a 
respaldar públicamente a varones acusa-
dos de violencia, tergiversando el debate 
público en torno a la custodia y los dere-
chos de las madres. °ALMA MÉNDEZ

Bulevar Valsequillo y avenida Las Torres sin paso, sigue el bloqueo de ejidatario

 EJIDATARIOS BLOQUEAN VALSEQUILLO Y LAS TORRES 
POR SEGUNDO DÍA, EXIGEN PAGO POR TERRENOS USADOS 
COMO VIALIDADES DESDE HACE DÉCADAS

Puebla, Pue. Por segundo día conse-
cutivo ejidatarios de San Baltazar Cam-
peche, mantienen cerrado Valsequillo y 
las Torres, para exigir a las autoridades 
la liquidación de los terrenos que se en-
cuentran en dicha zona y son empleados 
como vialidades. 

Este martes se cumplieron las prime-
ras 24 horas del bloqueo vial que man-
tienen los ejidatarios, como exigencia a 
los pagos de sus predios que empleó el 
gobierno. 

Como prueba de su existencia, los eji-
datarios pasaron la noche en el lugar. Lo 
que ha generado que usuarios de la Línea 
3 del Red Urbana de Transporte Articula-
do (RUTA), tengan que caminar una larga 
distancia para poder hacer uso del servicio.

EXIGEN PAGOS PENDIENTES 
DESDE HACE DÉCADAS
Cabe mencionar que el conflicto data de 
1966, sin embargo, en 2020 inicia el juicio 
formalmente, por los 165 ejidatarios que 
tuvieron afectaciones en 19 hectáreas 
que actualmente son vialidades públicas.  
            °SILVINO CUATE
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SEP anunció suspensión 
de clases en Puebla por 
el Día de las Madres
Puebla, Pue- La Secretaría de Educación 
Pública (SEP) anunció que hoy viernes 9 
de mayo se suspenderán las clases en to-
dos los niveles educativos del estado de 
Puebla, en el marco de la conmemoración 
del Día de las Madres.

APLICACIÓN EN ESCUELAS 
PÚBLICAS Y PRIVADAS
La dependencia estatal señaló que la 
suspensión aplicará para todas las insti-
tuciones educativas públicas y privadas 
de la entidad. Asimismo, destacó que la 
suspensión de actividades busca honrar 
el esfuerzo y compromiso de las madres 
que forman parte del sistema educativo, 
tanto en su papel profesional como en el 
ámbito familiar.
 
RECONOCIMIENTO A LAS MADRES 
TRABAJADORAS 
Cabe mencionar que dicha medida fue 
tomada por instrucciones del gobernador 
Alejandro Armenta, como un reconoci-
miento a la labor de las madres trabaja-
doras en el sector educativo. °ALMA MÉNDEZ

Inflación en Puebla se mantiene por debajo del promedio nacional en abril

Júbilo en Puebla al conocer 
el nuevo Papa León XIV

 LA ARQUIDIÓCESIS DE 

PUEBLA SE UNE AL JÚBILO 

MUNDIAL POR LA ELECCIÓN 

DE LEÓN XIV COMO EL 
SUCESOR DE SAN PEDRO

Puebla, Pue. La Arquidiócesis de Puebla 
expresó su júbilo por el nombramiento de 
León XIV como el nuevo Papa y sucesor 
número 267 del apóstol Pedro, tras la 
elección del cardenal Robert Prevost la 
tarde de este jueves.

La tradicional fumarola blanca, acom-
pañada del repique de las seis campanas 
de la Basílica de San Pedro, anunció al 
mundo la elección pontificia, disipando 
cualquier duda sobre el resultado del 
Cónclave.

ORACIONES POR UN PONTIFICADO 
DE SABIDURÍA Y ESPERANZA
A través de un comunicado, la Iglesia Ca-
tólica reconoció la elección legítima de 
León XIV por parte del Colegio Cardena-
licio, y pidió oraciones por su pontificado, 

para que guíe a la Iglesia con sabiduría y 
esperanza en los retos actuales.

La Arquidiócesis informó que, como 
muestra de comunión y apoyo, en todas 
las eucaristías celebradas en el estado de 
Puebla se elevarán oraciones especiales 
al Supremo Pastor, Jesucristo, pidiendo 
las gracias necesarias para que el nuevo 
Papa conduzca con acierto a la Iglesia en 
el mundo contemporáneo.

Además, los fieles poblanos manifes-
taron su esperanza en que el Papa León 
XIV sea un constructor de paz, promotor de 
reconciliación y símbolo de unidad en una 
sociedad profundamente fragmentada.

HUMILDAD Y CERCANO AL PUEBLO
También expresaron su deseo de que el 
nuevo Pontífice se distinga como maestro 
de humanidad, cercano al pueblo y misio-
nero, capaz de comunicarse a través de 
los nuevos lenguajes y convertirse en sig-
no de esperanza para todos.

La comunidad eclesial de Puebla ma-
nifestó su respeto, afecto y obediencia al 
nuevo Papa, reconociendo en él la conti-
nuidad de la misión confiada por Cristo a 
Pedro y sus sucesores, como Pastor Uni-
versal de la Iglesia.

Finalmente, mencionar que  los tem-
plos de la Arquidiócesis hicieron sonar 
festivamente sus campanas, compartien-
do con la comunidad poblana la emoción 
que embarga a los fieles católicos por el 
inicio de un nuevo pontificado. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- Durante abril de 2025, la 
capital poblana registró una inflación 
mensual de 0.59%, lo que situó su tasa 
anual en 3.75%, mientras que en Izúcar 
de Matamoros el aumento fue de 0.44%, 
alcanzando una inflación anual de 3.69%. 
Ambos indicadores se ubicaron por de-
bajo del promedio nacional, que fue de 
3.93% a tasa anual, informó el INEGI.

En su reporte, se menciona que este 
comportamiento contrasta con lo obser-
vado en marzo, cuando Puebla capital 
presentó una inflación anual de 3.99% e 
Izúcar de 3.05%, lo que muestra un ajus-
te en los precios de productos y servicios 
al interior de ambas localidades.

BANCO DE MÉXICO CONFIRMA 
ESTABILIDAD EN PUEBLA
Con estos resultados, tanto la capital 
como Izúcar se mantienen dentro del ran-
go objetivo del Banco de México, que es 
de 3% con un margen de variabilidad de 
±1 punto porcentual.

PRODUCTOS CON MAYOR 
INCREMENTO DE PRECIOS:

Jitomate: +22.08%
Aguacate: +10.90%
Carne de res: +2.10%
Vivienda propia: +0.27%
Loncherías y restaurantes: +0.52%
Detergentes: +1.88%

Cremas para la piel: +5.33%
Otros alimentos: +0.79%
Automóviles: +0.66%
Productos para el cabello: +2.24%
Productos con precios a la baja:
Electricidad: -12.16%
Cebolla: -11.25%
Huevo: -2.50%
Chile: -9.83%
Gasolina de bajo octanaje: -0.57%
Carne de cerdo: -1.34%
Plátanos: -4.99%
Otras frutas: -4.10%
Paquetes de internet y telefonía: -0.67%
Papa y otros tubérculos: -3.03% 

             °ALMA MÉNDEZ

Campesinos de Puebla 
denuncian deuda 
millonaria del SAT
Puebla, Pue. Más de 55 mil campesinos de 
distintas regiones de Puebla acusan al Ser-
vicio de Administración Tributaria (SAT) de 
adeudarles más de 440 millones de pesos 
por concepto de devoluciones fiscales co-
rrespondientes al estímulo al diésel agrope-
cuario, vigente desde el año 2000.

Los agricultores pidieron la intervención 
del Gobierno Estatal, con el objetivo de evi-
tar más pérdidas en el campo poblano.

Impacto económico en los productores
 Aldo Segura, portavoz de los agricul-
tores, explicó que este estímulo fiscal 
permite a los productores recibir una de-
volución por el impuesto pagado en la 
compra de combustible para uso agrícola. 
El monto mensual promedio que recibe 
cada campesino es de aproximadamente 
mil 493 pesos, una cifra que representa 
un ingreso clave para su subsistencia y 
reinversión en el campo.

Movilizaciones y falta de respuesta 
Según los representantes del movimiento, 
la deuda abarca el último trimestre de 2024 
(octubre, noviembre y diciembre) y el prime-
ro de 2025 (enero, febrero y marzo). Asegu-
ran que, pese a manifestaciones y solicitu-
des formales, no han recibido respuesta por 
parte de las autoridades federales.

Los manifestantes se han movilizado 
en varias ocasiones, la más reciente en 
las oficinas del SAT en la zona de An-
gelópolis, sin que se haya emitido una 
postura oficial. Aseguran que, aunque se 
les prometió una reunión con autoridades 
estatales el pasado 28 de abril, esta no 
se concretó.

“Nos dicen que no hay pagos, pero no 
explican por qué. Hoy no tenemos comu-
nicación con ninguna autoridad”, reclama-
ron los productores, quienes provienen de 
municipios como Acajete, Libres, Oriental, 
San Salvador el Seco y Ciudad Serdán, 
entre otros de la región norte de Puebla.

Posibles nuevas protestas
 Finalmente, ante la falta de atención, los 
agricultores advirtieron que podrían rea-
lizar nuevas movilizaciones en las próxi-
mas semanas. °ALMA MÉNDEZ
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Con respaldo del IJMP, 
Euro MUN 2025 reúne a 
más de 300 jóvenes en 
su quinta edición

 Esta experiencia académica 
fortaleció sus habilidades de 
investigación, oratoria, nego-
ciación y liderazgo, al mismo 
tiempo

El Modelo de Naciones Unidas 
(MUN, por sus siglas en inglés) cele-
bró su quinta edición bajo el nombre 
de Euro MUN 2025, con la participa-
ción de más de 300 estudiantes del 
Colegio Euro Liceo Internacional. 
Durante el evento, las y los jóvenes 
representaron a distintos países en 
una simulación diplomática, deba-
tiendo temas de relevancia interna-
cional en inglés, alemán, francés y 
español.

Esta experiencia académica for-
taleció sus habilidades de investiga-
ción, oratoria, negociación y lideraz-
go, al mismo tiempo que promovió 
el pensamiento crítico y la concien-
cia global. Además, actividades 
complementarias como el taller de 
gastronomía enriquecieron aún más 
la vivencia estudiantil.

El Instituto de la Juventud del 
Municipio de Puebla (IJMP), bajo la 
dirección de Carolina Cabrera Vic-
toria, respaldó esta iniciativa como 
parte de su compromiso con el de-
sarrollo integral de las y los jóvenes 
bajo la encomienda del presidente 
municipal Pepe Chedraui Budib de 
brindar herramientas para que las y 
los jóvenes se involucren e intere-
sen sobre su entorno. °REDACCIÓN

Antros de San Andrés incumplen 
horarios y detonan violencia

  ANTROS DE SAN ANDRÉS CHOLULA OPERAN FUERA DEL HORARIO PERMITIDO, GENERANDO 
VIOLENCIA; AUTORIDADES EXIGEN REFORZAR SEGURIDAD Y RESPETAR REGLAMENTO

Puebla, Pue. El titular de la secretaría de 
Seguridad Pública del Estado de Puebla, 
Francisco Sánchez González reconoció 
que varios antros de San Andrés Cholu-
la operan de forma ilegal después de las 
2:00 AM, lo que ha generado escenarios 
violentos. 

Ante esta situación, el funcionario es-
tatal dijo que solicitarán al Ayuntamiento 
de esta demarcación, refuerce la seguri-
dad en toda la zona de antros, ya que, 
está violando el reglamento y no respetan 
el horario de funcionamiento. 

"Ya he hablado con el director de San 

Andrés, porque si hemos tenido dos inci-
dentes, que han sido después de las 2 de 
la mañana, hablé con él, lo invité a que 
nos apoyara, de hecho en la reunión se 
va a tocar este tema", declaró. 

El secretario dijo que todos los días 
jueves realizan una mesa de trabajo con 
todos los Ayuntamientos, donde se abor-
dan diferentes temas de seguridad y se 
realizan recomendaciones. 

"El no respetarla, se traduce obvia-
mente en temas de inseguridad (...) cada 
municipio es independiente, entonces 
debes hacer muy respetuosamente una 

recomendación", declaró. 

Balacera en bar de San Andrés Cholula
Cabe mencionar que el pasado 14 de 
abril se registró un conflicto en el bar Dis-
trito 29, ubicado en pleno centro de San 
Andrés Cholula, donde se registró una 
riña entre asistentes, que desató una ba-
lacera dentro del establecimiento cerca 
de las 2:10 AM. 

Por estos acontecimientos, se estable-
ció que la Fiscalía General del Estado de 
Puebla (FGE), realizará una investigación 
de estos acontecimientos.  °SILVINO CUATE

Seguridad Pública estatal pedirá el reemplazo del director del penal de Huejo

  Autoridades estatales solicitan la 
remoción del director del penal de 
Huejotzingo, tras detectar deficien-
cias de seguridad y condiciones 
irregulares

Puebla, Pue. El director del penal de Hue-
jotzingo no cumple con el perfil necesario 
para desempeñar el cargo, por ello, se 
solicitará al alcalde de este municipio, 
realice el remplazo lo más pronto posible, 
según lo informó el secretario de Seguri-
dad Pública del Estado de Puebla, Fran-

cisco Sánchez González. 
Sánchez González informó que en 

próximos días enviará una solicitud de 
cambio al presidente de Huejotzingo, Ro-
berto Solís Valles, ya que, después de 
realizar un análisis al interior de los pena-
les, se identificó que el actual director, no 
está capacitado en materia de seguridad. 

 
Denuncias anónimas revelan irregularidades
Asimismo, dijo que el domingo (4 de 
mayo) recibieron una denuncia anónima 
sobre la situación de este penal, donde 

se menciona el trato a los reos, al igual 
que la calidad de comida que se brinda 
a cada uno.

El secretario de Seguridad informó 
que personal de la Subsecretaría de Cen-
tros Penitenciarios comprobó las irregu-
laridades en el penal, por lo que el reem-
plazo del director debe realizarse lo antes 
posible.

Durante la inspección, se aseguraron 
los siguientes objetos:

  18 ENVOLTORIOS CON SUSTANCIAS ILÍCITAS
  7 PANTALLAS
  5 CONTROLES REMOTOS
  11 BOCINAS
  17 TELÉFONOS CELULARES
  26 VENTILADORES
  4 APARATOS ELÉCTRICOS
  7 ARMAS PUNZOCORTANTES
El secretario reiteró que sólo tienen a 

cargo 5 penales, mientras que los otros 11 
están a disposición de distintos ayuntamien-
tos, como es el caso el de Huejotzingo.

“Voy a hacer una recomendación al 
presidente municipal para que remueva 
al director del penal, porque de acuerdo 
al criterio de nosotros, no cumple con el 
perfil para ocupar dicho cargo”, mencio-
nó. °SILVINO CUATE
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Pepe Chedraui y MariElise Budib conviven 
y le regalan juguetes a niñas y niños del 
Centro Comunitario de San Ramón

  EL DIF PUEBLA CAPITAL SE COMPROMETE A SEGUIR GENERANDO ACCIONES Y 
PROGRAMAS EN PRO DE LA NIÑEZ POBLANA

Puebla busca prohibir 
criminalización de 
víctimas de trata

  Leonela Jazmín Martínez 
busca que las víctimas de trata 
no sean detenidas, procesa-
das o sancionadas durante los 
procesos tras ser rescatadas

Puebla, Pue- La diputada local por el 
Partido Nueva Alianza (PANAL), Leo-
nela Jazmín Martínez Ayala, busca 
que las personas víctimas de trata no 
sean detenidas, procesadas ni san-
cionadas, evitando así su criminali-
zación durante los procesos legales 
posteriores a su rescate.

PROTECCIÓN LEGAL Y 
COLABORACIÓN VOLUNTARIA
Leonela Jazmín Martínez resaltó 
que la intención es evitar la “revicti-
mización”, para lograr que quienes 
han pasado por esta situación cola-
boren de forma voluntaria, ya que 
en estos casos existe el miedo de 
volver a ser perseguidas.

Para ello, la congresista presentó 
una iniciativa para adicionar la Ley 
para Prevenir y Eliminar los Delitos 
en Materia de Trata de Personas y 
para la Protección y Asistencia a las 
Víctimas de estos Delitos en el Esta-
do de Puebla.

INCORPORACIÓN DEL PRINCIPIO 
DE NO CRIMINALIZACIÓN 
La propuesta busca incorporar el 
principio de “no criminalización”, im-
pidiendo que las víctimas sean perse-
guidas por acciones que no realiza-
ron de manera libre o voluntaria, sino 
como resultado de coacción, engaño, 
amenaza o abuso.

“La propuesta no solo busca el re-
conocimiento de un derecho social, 
sino también es un acto de justicia que 
impide la revictimización institucional, 
que permite a las víctimas colaborar 
en la investigación, sin temor a ser 
perseguidas por los responsables”, 
dijo Leonela Jazmín Martínez Ayala.
 
DATOS SOBRE LA TRATA DE 
PERSONAS EN PUEBLA 
De acuerdo con el último reporte emiti-
do por la Ibero Puebla el pasado 20 de 
marzo, la trata de personas es cataloga-
da por diversos organismos internacio-
nales como una problemática mundial.

En México, las cifras son alarman-
tes, pues se trata de un delito en cons-
tante crecimiento desde 2020, según 
el Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública.

Se informó que el 63 por ciento de 
las víctimas de trata en Puebla son 
mujeres, en su mayoría mayores de 
18 años. Además, se iniciaron 257 
carpetas de investigación por este 
delito, y al cierre de 2022, el 53.3 por 
ciento de los expedientes abiertos se-
guían en trámite. °AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue.,Con gran alegría y emoción el 
presidente municipal, Pepe Chedraui, y la 
presidenta del Patronato del Sistema Muni-
cipal DIF (SMDIF), MariElise Budib, entre-
garon juguetes a niñas y niños del Centro 
Comunitario Hábitat San Ramón, como 
parte de los festejos del Día de la Niñez en 
Puebla Capital. 

Durante su intervención, el presidente 
municipal Pepe Chedraui destacó la coor-
dinación entre DIF estatal y municipal 
que encabezan Ceci Arellano y MariElise 
Budib, respectivamente, quienes encau-
zan esfuerzos y recursos para apoyar a 

las personas en situación de vulnerabili-
dad, un objetivo que recupera la esencia 
misma del humanismo mexicano.  

“Este evento está dedicado a generar 
sonrisas y diversión, quiero destacar los 
importantes cambios que el SMDIF lide-
rado por MariElise que, con el apoyo del 
SEDIF, favorece la alimentación y recrea-
ción de niñas, niños y jóvenes de Puebla 
capital, a través de los desayunos calien-
tes y nutritivos en las escuelas públicas, 
y los viajes que ha organizado al Parque 
Mundo Imayina para regalar momentos 
de alegría a niñas y niños con necesida-

des de terapia y rehabilitación”, dijo. 
La presidenta del patronato MariElise 

Budib, en su intervención, reconoció que 
los niños son el futuro de la sociedad por 
lo que es importante regalarles momen-
tos de alegría y amor; además, reafirmó 
su compromiso por seguir impulsando 
programas y acciones que pongan al 
centro a la niñez poblana. 

“Hoy es un día para recordar lo valioso 
que es un niño, para decirles a todos que 
no están solos y que desde el DIF Capi-
tal Puebla estamos al pendiente de todos 
ustedes. Esta entrega de juguetes es una 
muestra de cariño y compromiso que te-
nemos con todos nuestros niños, porque 
sabemos que si ahorita los cuidamos con 
amor y atención, el día de mañana ten-
dremos adultos felices y comprometidos 
con nuestra comunidad”, puntualizó la 
presidenta del patronato. 

Las y los niños del sur de la ciudad 
disfrutaron de un momento de esparci-
miento, al mismo tiempo que cada uno 
de ellos recibió un juguete por parte de la 
presidenta del patronato del Sistema Mu-
nicipal DIF con el único de fin de seguir 
regalando sonrisas a los más pequeños 
de las familias poblanas. 

Con estas acciones, el DIF Puebla Ca-
pital reafirma su compromiso por generar 
acciones sociales que prioricen el bienes-
tar integral de los menores de edad con la 
intención de generar mejores sociedades 
que busquen el bien común. °REDACCIÓN

PT Puebla permitirá reelección a funcionarios con buen desempeño
  José Luis Figueroa confirmó que 

aquellos que demuestren un buen 
desempeño durante su adminis-
tración podrían buscar la reelec-
ción en 2027 si así lo quisieran

Puebla, Pue- El coordinador de los dipu-
tados del Partido del Trabajo (PT), en el 
Congreso local, José Luis Figueroa con-
firmó que aquellos que son diputados o 
alcaldes que demuestren un buen des-
empeño durante sus administraciones, 
tendrán la libertad de buscar la reelección 
para el 2027.

POSTURA DEL PT SOBRE LA REELECCIÓN
 En este sentido, José Luis Figueroa acla-
ró que él, hasta ahora, no tiene el interés 
de buscar la reelección como diputado 
del Distrito 20 de Puebla capital, para for-
mar parte de lo que será la LXIII Legisla-
tura del Congreso poblano.

Señaló el petista, que lejos ceñirse a 
los lineamientos que dictó el partido Mo-
vimiento Regeneración Nacional (More-
na), lo que el PT va a respetar son los 
acuerdos tomados pero como parte de 
una "coalición".

CRITERIOS PARA LA REELECCIÓN 
José Luis Figueroa dijo que tiene claro 
que, los funcionarios públicos que hagan 
un buen trabajo en sus administraciones 
en estos tres años, puedan buscar la ree-
lección tal como la coordinadora del par-
tido Liz Sánchez lo ha dictado.

De los diputados que forman la banca-
da del PT dentro del Congreso local, nin-
guno ha externado su interés de buscar 
la reelección.

INTEGRANTES DE LA BANCADA DEL PT

 La bancada del PT dentro del Congre-
so local esta formado por 6 congresistas, 
entre ellos: Esther Martínez Romano por 
el Distrito 04 de Zacapoaxtla; Angélica 
Patricia Alvarado Juárez por el Distrito 08 
de Huejotzingo.

Xel Arianna Hernández García del 
Distrito 11 de Puebla capital; José Miguel 
Trujillo de Ita del Distrito 12 de Amozoc; 
Óscar Mauricio Céspedes Peregrina del 
Distrito 13 de Tepeaca; Araceli Celestino 
Rosas del Distrito 25 de Tehuacán. 

        °AURELIA NAVARRO
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Gobierno federal y estatal impulsan soberanía 
tecnológica con desarrollo de 7 proyectos

Congreso de Puebla 
recibe cuenta pública 
2024 para su revisión

  La cuenta pública primero ten-
drá que pasar por la Comisión de 
Control y Vigilancia de la ASE para 
revisión y evaluación dentro del 
Poder Legislativo

Puebla, Pue- El Congreso local recibió 
del gobernador Alejandro Armenta Mier 
el expediente de la Cuenta Pública del 
Ejercicio Fiscal 2024.

REVISIÓN Y EVALUACIÓN LEGISLATIVA
A partir de esto, la cuenta pública prime-
ro tendrá que pasar por la Comisión de 
Control y Vigilancia de la Auditoría Supe-
rior del Estado (ASE) para su revisión y 
evaluación dentro del Poder Legislativo.

Una vez que este proceso concluya y 
se obtenga el dictamen, se sabrá si hay 
observaciones por parte del Congreso. 
Hasta entonces, la Cuenta Pública 2024 
será enviada a la ASE para su fiscaliza-
ción sobre el contenido entregado.

TRANSPARENCIA Y CUMPLIMIENTO 
GUBERNAMENTAL
El ingreso del expediente se hizo durante la 
sesión de la Comisión  Permanente, donde 
la diputada local, Lupita Vargas Vargas dio 
lectura al oficio N.Z.A.2012/PMTE/2025, 
que formalizó el procedimiento.  

Con la entrega de esta cuenta pública, 
el gobernador Alejandro Armenta Mier 
cumple con su obligación para explicar 
sobre el uso de los recursos públicos del 
año anterior, donde se detallan los ingre-
sos y gastos del Gobierno Estatal.

De los detalles que guarda este do-
cumento, los diputados integrantes de 
la Comisión de Control y Vigilancia de 
la Auditoría Superior del Estado tendrán 
que dar detalles, para conocer el orden 
de las inversiones por carteras estatales.

“Solo se recibió el documento pero 
quien puede dar los detalles es la Comi-
sión de Control y Vigilancia, mientras que 
la Auditoría Superior del Estado tendrá 
que hacer los señalamientos sobre mon-
tos, y si habrá o no observaciones que se 
tengan que solventar”, dijo Lupita Vargas 
Vargas.  °AURELIA NAVARRO

  LA DOCTORA CLAUDIA 
SHEINBAUM SE PERFILA 
COMO LA PRESIDENTA DE 
LA TECNOLOGÍA, AFIRMÓ EL 
MANDATARIO ESTATAL.

CIUDAD DE MÉXICO.- La Secretaría de 
Ciencia, Humanidades, Tecnología e In-
novación (Secihti) federal y el Gobierno 
de Puebla signaron un convenio marco 
para desarrollar 7 proyectos clave de 
Ciencia, Tecnología, Educación Inclusiva 
y Salud en el estado de Puebla. La titular 
de la dependencia federal, Rosaura Ruiz 
resaltó el papel fundamental del desarro-
llo científico y la colaboración con los es-
tados para cumplir con las metas de cien-
cia del gobierno que encabeza la doctora 
Claudia Sheinbaum.

“Puebla se lo merece, porque ven a 
la ciencia y a la tecnología como motores 
de avances. Todos esos instrumentos de 
ciencia avanzada como el Telescopio Mi-
limétrico requiere de recursos y es un or-
gullo que lo tengan”, señaló la funcionaria.

En su mensaje, el gobernador de Pue-
bla, Alejandro Armenta, subrayó la dispo-
sición de la administración que encabeza 
para colaborar en los proyectos claves 
de Ciencia y Tecnología del gobierno de 
la Presidenta Claudia Sheinbaum, pues 

consideró que el desarrollo humano, es 
columna vertebral para Puebla, en línea 
con la visión de la mandataria federal.

En la firma de convenio acompaña-
ron los coordinadores nacionales del 
proyecto Olinia, Roberto Capuano Tripp 
y Rafael Garayoa Guajardo; el director 
general de Innova Bienestar de México, 
Edmundo Antonio Gutiérrez Domínguez; 
el responsable de proyecto Kutsari, Ed-
mundo Gutiérrez; el arquitecto Román 
Meyer Falcón, de la Unidad de Proyec-
tos de Infraestructura Urbana y Espacio 
Público de la Secretaría de Infraestruc-
tura, Comunicaciones y Transportes; la 
doctora Alma Herrera rectora general de 
la Universidad Rosario Castellanos y el 
director general de la Universidad de la 
Salud, Antonio Morales Gómez.

El Convenio Marco consiste en 7 pro-
yectos claves que se detonarán en Pue-
bla: Casa de Diseño de Semiconductores 
– Kutsari; el Centro de Diseño Olinia; el 
Centro de Cómputo de alto rendimiento 
e inteligencia artificial, Red Ecos, Divul-
gación Científica; la construcción de cam-
pus de la Universidad Nacional Rosario 
Castellanos - en área de la salud, una 
Universidad Nacional Rosario Castella-
nos en el municipio de Eloxochitlán.

Alejandro Armenta resaltó la importan-

cia de compartir el talento poblano para for-
mar parte de los proyectos del Gobierno de 
la República en el desarrollo de los autos 
eléctricos. Además el mandatario poblano 
adelantó que se trabajará en un Proyecto 
para promover el Turismo Tecnológico.

Finalmente, el gobernador recordó 
que como presidente del Senado de la 
República luchó por el respeto a la so-
beranía de los recursos minerales al pro-
mover la nacionalización del Litio, funda-
mental para el crecimiento de la industria 
tecnológica.

Participaron por Secihti: la   directora 
general de Promoción e Incidencia de la 
Ciencia y las Humanidades, Ofelia Angu-
lo Guerrero; la rectora de la UNRC, Alma 
Herrera Márquez; y el director general de 
la Unisa, Antonio Morales Gómez. Ade-
más de invitados como: Adrián Martínez 
de la Universidad Nacional Autónoma de 
México y Alberto López Reyes, del Insti-
tuto Nacional de Rehabilitación “Luis Gui-
llermo Ibarra Ibarra”.

Por el estado de Puebla asistieron: el 
subsecretario de Transformación Digital; 
Héctor Guillermo Silva Galindo; el subse-
cretario de Egresos, Víctor Hugo Domín-
guez Amado; el Consejero Jurídico del Go-
bernador, Raúl Pineda Zepeda. Así como, 
Alejandro Armenta Arellano. °REDACCIÓN
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100 platillos y ecoturismo en el 
Festival de la Tetecha en Puebla

  EL FESTIVAL DE LA 
TETECHA SE REALIZARÁ 
EL 17 Y 18 DE MAYO EN 
ZAPOTITLÁN SALINAS Y SE 
PODRÁN DEGUSTAR CERCA 
DE 100 PLATILLOS HECHOS 
CON ESTA FLOR

Puebla, Pue- La Edición 15 del Festival 
Comunal de La Tetecha se realizará el 
17 y 18 de mayo en el municipio de Za-
potitlán Salinas, donde el turismo podrá 
degustar alrededor de 100 platillos ela-
borados con esta flor.

Reconocimiento del potencial 
turístico de la región
Desde el Congreso local, la diputada 
local por el Partido Nueva Alianza (PA-
NAL), Leonela Jazmín Martínez Ayala 
junto con el alcalde de Zapotitlán siglado 
por el Partido Verde Ecologista de Mé-
xico (PVEM), Leonardo Noél Arizmendi 
Martínez expusieron que la zona goza de 

atractivos como la ruta del mezcal.

Festival de la Tetecha
“Reconoció que Puebla no solo tiene 12 
pueblos mágicos, todas las regiones es-
tán llenos de atractivos, como el Festival 
del Tetecha el cual está organizado por el 
comisariado ejidal, donde el gremio hote-
lero está brindando un servicio importan-
te en la Mixteca Poblana”.

Actividades culturales y 
demostraciones tradicionales
En el festival, los visitantes podrán dis-
frutar de danzas, rituales y gastronomía 
tradicional, además de una demostración 
de extracción de sal, lo que complementa 
la experiencia cultural en la región.

Fomento del ecoturismo en 
la Reserva Tehuacán-Cuicatlán 
Se tendrán talleres, arte y artesanías, 
además de la producción de mezcal, lo 
que permitirá promocionar el ecoturismo 
en la Reserva Tehuacán-Cuicatlán, resal-

tando la riqueza natural del territorio.
Minerva Querubín, comisariada de Bie-

nes Comunales Zapotitlán Salinas expuso 
“habrá diversos stands de artesanías y 
gastronomía”. Para la atención de los visi-
tantes en la zona a se tendrán 12 hoteles 
en la reserva para ser ocupados por las 
familias, quienes podrán disfrutar de las 
actividades recreativas, externó el alcalde 
de Zapotitlán, Leonardo Arizmendi.

“Queremos que pasen a degustar, 
conocer Zapotitlán, serán atendidos con 
preparación con higiene de los alimentos, 
no hay focos rojos de inseguridad en la 
región”, mencionó. Rafael Huerta Limón, 
de la Secretaría de Turismo dio a cono-
cer que este 17 y 18 de mayo las familias 
podrán pernoctar, además de disfrutar un 
corredor turístico en esta zona.

“Hay poco turismos nacional, Zapo-
titlán Salinas tiene vocación turística, de 
ver con la Tetecha, una flor que desde su 
brote hasta que se seca se usa en artí-
culos y productos comestibles se pueden 
aprovechar”, destacó. °AURELIA NAVARRO

Modernizan rastro de Atlixco con sistema de tratamiento de residuos

Atlixco, Pue- El Rastro Municipal de Atlix-
co ha dado un paso crucial hacia la mo-
dernización ambiental con la puesta en 
marcha de un nuevo sistema de bombeo, 
capaz de tratar hasta 4 mil litros de resi-
duos por hora. 
Este avance promete reducir significativa-
mente la contaminación y los malos olores 
que han afectado a la zona por años.

INNOVACIÓN EN EL MANEJO DE DESECHOS
 El nuevo equipo separa de manera efi-

ciente sólidos y líquidos, enviando estos 
últimos a través de la línea morada del 
drenaje municipal hacia la Planta de Tra-
tamiento de Aguas Residuales (PTAR).

Este proceso automatizado reempla-
za la antigua práctica, en la que aproxi-
madamente 600 mil litros de sangre eran 
recolectados manualmente por el Depar-
tamento de Limpia y transportados al re-
lleno sanitario y al lago de lixiviados, un 
método que había sido criticado por su 
impacto ambiental.

COORDINACIÓN INTERINSTITUCIONAL 
PARA MEJORAR EL SERVICIO 
El proyecto ha sido posible gracias a la 
colaboración con el Sistema Operador 
de Agua Potable del Municipio de Atlixco 
(Soapama), que se encargó de enlazar 
el sistema de bombeo con la red munici-
pal de drenaje, garantizando un proceso 
seguro y eficiente para el manejo de los 
desechos líquidos.

IMPACTO Y CONTINUIDAD EN LA 
MODERNIZACIÓN DEL RASTRO
 Esta es la segunda intervención impor-
tante en el rastro durante la actual admi-
nistración municipal. En una etapa previa, 
se destinaron 800 mil pesos para renovar 
los equipos e instrumentos utilizados por 
los trabajadores, mejorando las condicio-
nes laborales y la seguridad en este cen-
tro de sacrificio animal.
La modernización del rastro de Atlixco re-
presenta no solo un avance tecnológico, 
sino también un compromiso ambiental, 
estableciendo un modelo replicable en 
otros municipios con desafíos similares.  
            °PAOLA AROCHE

IMPRUDENCIA AL VOLANTE 
DEJA MOTOCICLISTA HERIDO 
EN BULEVAR DE XICOTEPEC
Xicotepec de Juárez, Pue. La falta de 
precaución por parte del conductor de un 
vehículo particular provocó un accidente 
de tránsito en el bulevar Benito Juárez, 
a la altura del kilómetro 116+100 de la 
carretera estatal 141, donde un motoci-
clista resultó lesionado.

Impacto entre automóvil 
y motocicleta
Según la mecánica del incidente, el 
conductor de un Volkswagen Golf 
gris, modelo 1989, con placas TRC-
3187 del Estado de Puebla, realizó un 
corte de circulación sin percatarse de 
que en ese momento transitaba una 
motocicleta roja, modelo 2022, sin 
placas de circulación.

Como consecuencia, Carlos Yael 
"N", de 18 años, con domicilio en la 
calle Encino No. 172, colonia El En-
cinal, Xicotepec, resultó lesionado y 
fue trasladado a una clínica particular 
ubicada en la calle Allende, donde lo 
reportaron como estable.

Atención médica sin apoyo 
de la Cruz Roja
Cabe señalar que, ante la falta de 
servicio por parte de la Cruz Roja, el 
lesionado fue atendido por el médico 
del Ayuntamiento de Xicotepec y tras-
ladado en un vehículo particular.

Al lugar del accidente acudieron 
elementos de la Radio Brigada Na-
cional de Ayuda y de la Policía Estatal 
de Proximidad en Caminos Estatales, 
quienes realizaron el peritaje corres-
pondiente del accidente, que dejó da-
ños materiales por varios cientos de 
pesos y a un motociclista lesionado. 

   °ADÁN GONZÁLEZ

AUTO TERMINA CON LAS 
LLANTAS ARRIBA TRAS 
ACCIDENTE EN XICOTEPEC
Xicotepec, Pue. Sobre la calle Miguel 
Alemán, en la Junta Auxiliar de Gil-
berto Camacho, se registró la volca-
dura de un Volkswagen Beetle rojo, 
modelo 2010, con placas TTD-076-B.

El vehículo era conducido por 
Daniel "N", de 55 años, originario de 
Huauchinango, quien informó a la Po-
licía Municipal de Xicotepec que, al 
circular por la calle, no se percató de 
lo angosta que era. Al intentar cruzar 
un puente, perdió el control y terminó 
volcando, quedando el automóvil con 
las llantas hacia arriba.

VECINOS ALERTAN A LAS AUTORIDADES
Habitantes de la calle Miguel Alemán 
fueron quienes dieron aviso a las au-
toridades, quienes arribaron al lugar 
para auxiliar al conductor.

A pesar del impacto, Daniel "N" re-
sultó ileso, registrándose únicamente 
daños materiales cuantiosos en el ve-
hículo. °ADÁN GONZÁLEZ
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  TRABAJOS DE LIMPIEZA 
Y MANTENIMIENTO SE 
INTENSIFICAN PREVIO AL 10 
DE MAYO

San Pedro Cholula, Pue. – Con el objeti-
vo de ofrecer espacios dignos y seguros 
para quienes visitan a sus seres queridos 
en el Día de las Madres, el Gobierno Mu-
nicipal de San Pedro Cholula, encabeza-
do por Tonantzin Fernández, lleva a cabo 
un operativo especial de limpieza en los 
panteones municipales.

A través de la Dirección de Servicios 
Públicos, dirigida por Irving Suárez, se 
realizan labores de mantenimiento que 
incluyen desbrozado, recolección de re-
siduos vegetales y acondicionamiento 
de accesos, garantizando la seguridad 
y comodidad de los visitantes.

Estas acciones forman parte de 
un operativo especial previo al 10 de 
mayo, fecha en la que se registra una 
de las mayores asistencias en los cam-
posantos.

Los panteones del Barrio de Jesús 
y de La Magdalena estarán abiertos al 

público de lunes a viernes, de 7:00 a 
17:00 horas, y los fines de semana de 
8:00 a 17:00 horas.

La administración municipal hace un 
llamado a la ciudadanía a contribuir en 
el cuidado de estos espacios, evitando 

dejar basura y recipientes con agua que 
puedan convertirse en focos de mosqui-
tos. °REDACCIÓN

Arranca Omar Muñoz festejos por el “Día de las Madres” en San Lorenzo Almecatla y Sanctorum
  Trámites y asesorías: Pasaporte 

mexicano, constancias para el 
consulado y orientación jurídica en 
migración.

CUAUTLANCINGO, PUE. Omar Muñoz, 
Presidente Municipal de Cuautlancingo, 
encabezó el arranque de los festejos por 
el “Día de las Madres” en las juntas auxi-
liares de San Lorenzo Almecatla y Sanc-
torum, donde reconoció el valioso papel 
de las mujeres en la construcción de una 
mejor sociedad.

Ante cientos de asistentes, expresó 
que es una gran virtud la de dar vida y 
ese es el mayor poder que se le puede 
dar a un ser humano, “los hombres no 
podemos hacerlo y ustedes tienen la 
capacidad inherente de crear y de es-
tar para los demás y hoy estamos cele-
brando que se haya construido una co-
munidad fuerte gracias a la contribución 
de las madres”.

“Por ellas somos lo que somos como 
sociedad y de todo corazón y con mucho 
cariño, quiero decirles que este evento 
es una demostración de que le quere-
mos cumplir al pueblo y estar presentes 
en los eventos más importantes para la 
comunidad; no les vamos a abandonar, 
vamos a estar hombro a hombro con us-
tedes y vamos a honrar el compromiso 
que hice ante el reclamo generalizado 
de no olvidarme de la gente”.

El edil informó que estarán dedican-
do espacios específicos para festejar a 
todas las madres de familia del muni-
cipio, de la mano del Sistema Munici-
pal DIF a cargo de su Presidenta Tere 
Alfaro y del cuerpo de regidores, para 
que ninguna se quede fuera, “ustedes 
nos dieron la oportunidad de estar aquí 

como autoridades y queremos agrade-
cerles genuinamente por ello. Muchas 
felicidades por esa gran virtud que po-
seen de dar vida, de educar, de crear y 
de ser un pilar firme para la comunidad 
de Cuautlancingo.¡Enhorabuena!

En su intervención, la titular del SM-
DIF, refirió que aunque muchas veces 
se considera que ser mujer es un me-
nosprecio esto no es así, ya que es po-
der ser madres es algo muy especial 
y hay grandeza en ello, “no estamos 
acostumbradas a mirarnos al espejo y a 
reconocer lo valiosas que somos sino a 
ver nuestros defectos; no admiramos el 
diseño tan extraordinario que tenemos 

porque somos dadoras de vida y mu-
chas veces nos minimizamos”.

“Quiero decirles que tenemos que 
aprender a cambiar nuestra forma de 
pensar para vernos como lo importantes 
que somos al dar lo mejor para nuestras 
familias; siempre estamos dispuestas a 
dar todo lo que tenemos y no nos limi-
tamos; lo que se nos da tenemos la ca-
pacidad de transformarlo y de hacerlo 
más grande. Se le da una semilla a una 
mujer y crea un hijo, eso es algo mara-
villoso; muchas se han quedado solas 
con 6 o 7 hijos y han salido adelante, 
por ello nunca hay que menospreciar-
nos. Les deseo a todas muchas felicida-

des y que disfruten de esta celebración 
que les preparamos con mucho cariño”.

Estuvieron presentes el Presiden-
te Auxiliar de San Lorenzo Almecatla, 
Macario Flores Berruecos y su esposa, 
titular del Subsistema Municipal DIF, 
Guadalupe Cruz; el Presidente Auxiliar 
de Sanctorum, Francisco Javier Cama-
cho y su esposa, Viridiana Coyotl, titular 
del Subsistema DIF y los regidores Ana 
Laura Papaqui Daniel; Emma Ramírez 
García; Hugo Raymundo Olea Cabildo; 
Luz María Ramírez Luna; María Gracie-
la Ramírez Huerta, Mariano Jiménez 
Xicoténcatl y Marco Antonio Saucedo 
Paleta. °REDACCIÓN
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LUPUS EN 
MÉXICO: 

UNA ENFERMEDAD 
INVISIBLE QUE 
EXIGE JUSTICIA 

LEGISLATIVA
La lucha contra el lupus no es solo 
médica, es política. La ausencia de 

un marco legal es una forma de violencia 
institucional que margina a 

quienes ya enfrentan el sufrimiento físico 
y emocional de esta enfermedad.

BY REDACCIÓN / NEWSWEEK EN ESPAÑOL

E
n México, vivir con lupus es una batalla constante contra 
el cuerpo, la desinformación médica, la falta de acceso a 
tratamientos y una profunda invisibilización institucional. 
Esta enfermedad autoinmune crónica, degenerativa 
y potencialmente mortal afecta a miles de personas —

principalmente mujeres jóvenes— sin que exista un registro nacional 
que dé cuenta de su verdadera dimensión.

Frente a esta crisis de salud pública ignorada, la senadora Ama-
lia Dolores García Medina, del Grupo Parlamentario de Movimiento 
Ciudadano, ha presentado una iniciativa legislativa para reformar la 
Ley General de Salud y la Ley Federal para Prevenir y Eliminar la 
Discriminación, con el objetivo de incluir al lupus y otras enfermeda-
des autoinmunes en el marco normativo mexicano.

UN ENEMIGO INVISIBLE QUE DEVASTA VIDAS
El lupus eritematoso sistémico (LES), la forma más común de la en-
fermedad, hace que el sistema inmunológico ataque por error teji-
dos y órganos sanos, generando inflamación, daño multiorgánico y 
complicaciones que pueden incluir insuficiencia renal, ataques car-
díacos, accidentes cerebrovasculares o problemas respiratorios. Su 
impacto es tan profundo como impredecible.

Las cifras son alarmantes: 9 de cada 10 personas diagnosticadas 
son mujeres entre los 15 y 45 años, y el tiempo promedio de diag-
nóstico en México va de 4 a 6 años. En ese periodo, el daño orgáni-
co suele ser irreversible. A nivel mundial, se estima que el 55% de 
los pacientes con lupus pierde total o parcialmente su capacidad de 
trabajar. A pesar de su gravedad, el lupus sigue siendo considerado 
una enfermedad rara, lo que ha derivado en una cruel paradoja: su 
complejidad médica ha contribuido a su marginación institucional.

DIAGNÓSTICO TARDÍO Y ATENCIÓN MÉDICA DEFICIENTE
Uno de los mayores retos en México es el diagnóstico tardío. La ma-
yoría de los pacientes consulta al menos a tres médicos antes de 
obtener un diagnóstico certero. Esta demora puede ser letal. El país 
cuenta con apenas 0.58 reumatólogos por cada 100 mil habitantes, 
cuando la recomendación internacional es al menos uno por cada 
100 mil. A esto se suma la escasez de tratamientos especializados, 
medicamentos y personal capacitado, sobre todo en zonas rurales o 
alejadas de los grandes centros médicos.

El costo también es prohibitivo: el tratamiento anual puede supe-
rar los 33 mil dólares, una cifra inalcanzable para la mayoría, espe-
cialmente considerando que el 41% del gasto en salud en México es 
de bolsillo. La atención pública no cubre las necesidades de quienes 
viven con LES, lo que incrementa la brecha de desigualdad.

SIN REGISTRO, SIN DERECHOS
México no cuenta con un censo oficial de personas con lupus. El 
único esfuerzo significativo es el Registro Mexicano de Lupus del 
Laboratorio Internacional de Investigación sobre el Genoma Humano 
de la UNAM, que apenas contabiliza 2 mil pacientes registrados, una 
muestra mínima frente a la magnitud real del problema. Esta falta de 
datos impide la generación de políticas públicas eficaces y perpetúa 
la invisibilidad de las y los pacientes.

Entre 2000 y 2020, más de 12 mil mujeres murieron por causas 
relacionadas con el lupus, según datos de la Dirección General de 
Información en Salud. Sin embargo, la enfermedad no figura entre 
las prioridades del sistema sanitario nacional.

LA URGENCIA DE UNA LEGISLACIÓN CON ROSTRO HUMANO
Frente a este panorama devastador, la iniciativa de la senadora Gar-
cía Medina representa un paso urgente hacia la justicia médica y 
social. La propuesta busca reconocer el lupus como una enfermedad 
de alta complejidad, garantizar el acceso a tratamientos, crear un 
registro nacional de pacientes, y establecer protocolos de diagnósti-
co y atención oportuna. También contempla modificaciones a la Ley 
Federal para Prevenir y Eliminar la Discriminación, ya que la falta de 
reconocimiento y cobertura adecuada vulnera los derechos huma-
nos de quienes la padecen.

Otros países de América Latina, como Argentina, Chile y España, 
ya han avanzado en la protección legal de pacientes con lupus, in-
cluyendo pensiones, descuentos en transporte, y cobertura total de 
tratamientos de alto costo. México, en cambio, sigue en deuda con 
su población.

NO MÁS INVISIBLES
La lucha contra el lupus no es solo médica, es política. La ausencia 
de un marco legal es una forma de violencia institucional que margi-
na a quienes ya enfrentan el sufrimiento físico y emocional de esta 
enfermedad. La iniciativa de reforma es un llamado urgente al Con-
greso y a la sociedad para mirar de frente a una realidad dolorosa y 
construir un sistema de salud incluyente, digno y con perspectiva de 
derechos.
La iniciativa no busca caridad, sino justicia. Porque cada día sin diag-
nóstico, sin tratamiento y sin reconocimiento es una condena silen-
ciosa para miles de mexicanas. N



CIUDAD14 VIERNES.09.05.2025              @diariopuntual        www.diariopuntual.com



15ESTADOVIERNES.09.05.2025                @diariopuntual                www.diariopuntual.com



ANIMAL POLÍTICO 16 VIERNES.09.05.2025                         @diariopuntual        www.diariopuntual.com

R
obert Francis Prevost, de 69 años, se 
convirtió este jueves en el sucesor del 
papa Francisco y en el primer pontífice 
estadounidense y peruano de la historia 
con el nombre de León XIV.

Con el anuncio “Habemus papam”, el cardenal fran-
cés, Dominique Mamberti, anunció al nuevo líder de la 
Iglesia católica.

El 267º pontífice de la Iglesia católica nació en 
Chicago pero también tienen la nacionalidad de Perú, 
donde ejerció de misionero y de arzobispo emérito de 
Chiclayo.

La chimenea de la Capilla Sixtina en el Vaticano 
emitió humo blanco la tarde de este jueves y aproxi-
madamente una hora después el cardenal Dominique 
Mamberti anunció el nombre del sucesor de Francisco.

El cónclave conformado por 133 cardenales de todo 
el mundo y reunidos en la Capilla Sixtina, necesitaron 
dos días para elegir al nuevo papa, al igual que en 2005, 
cuando escogieron a Benedicto XVI, y en 2013, con Fran-
cisco.

El pontífice argentino, fallecido el 21 de abril a los 
88 años, encabezó la Iglesia por 12 años con un ponti-
ficado reformista enfocado en los pobres y los migran-
tes, pero fue blanco de críticas entre los sectores más 
conservadores, que apuestan ahora por un cambio más 
enfocado en la doctrina.

Su sucesor enfrentará numerosos desafíos internos, 
como la pederastia en la Iglesia, la crisis de vocaciones y 
el papel de las mujeres, y externos, como los conflictos, 
el auge de gobiernos populistas y la crisis climática.

¿QUIÉN ES EL NUEVO PAPA? 
Robert Francis Prevost, oriundo de Chicago, se convirtió 
en 2023 en el prefecto del Dicasterio para los Obispos, 
encargado de nombrar a los mitrados de todo el mundo.

Prevost fue misionero en Perú, y años después fue 
nombrado arzobispo emérito de Chiclayo, en el país an-
dino.

También es el presidente de la Pontificia Comisión 
para América Latina.

El nuevo pontífice ha pasado un tercio de su vida en 
Estados Unidos. El resto entre Europa y América Latina, 
una de las periferias del mundo de donde también era el 
argentino Jorge Mario Bergoglio.

El diario italiano La Repubblica lo llamó “el menos 
estadounidense de los estadounidenses” por la modera-
ción de sus palabras.

La idea de un papa norteamericano estuvo por si-
glos descartada en Roma, ya fuera por la distancia -es-
taban tan lejos que normalmente llegaban tarde a los 
cónclaves- o por decisiones geopolíticas.

Tras la muerte de Francisco, Prevost dijo que aún 
quedaba “mucho por hacer” en la transformación de la 
Iglesia.

“No podemos parar, no podemos retroceder. Tene-
mos que ver cómo el Espíritu Santo quiere que la Iglesia 

sea hoy y mañana, porque el mundo de hoy, en el que 
vive la Iglesia, no es el mismo que el mundo de hace 10 o 
20 años”, dijo el mes pasado a Vatican News.

EL PAPA ENVÍA MENSAJE DE PAZ EN SU PRI-
MER DISCURSO
“La paz sea con ustedes”, así abrió su primer discurso 
León XIV, en el que envió un mensaje de paz y amor para 
todos los integrantes de la Iglesia Católica y el mundo 
en general.

El nuevo papa León XIV lanzó un “llamado a la paz” a 
todos los pueblos y llamó a “construir puentes” a través 
del diálogo, instando a avanzar “sin miedo, unidos, dan-
do la mano a Dios y unos a otros.

Prevost rindió homenaje al papa Francisco al afir-
mar su deseo de impartir su bendición al pueblo tal y 
como hizo su predecesor en su última aparición en la 
Plaza de San Pedro.

“Seamos discípulos de Cristo, Cristo nos precede, el 
mundo necesita de su luz, la humanidad necesita de él 
como el puente para ser alcanzado por el amor de Dios, 
ayúdenos también ustedes los unos a los otros a cons-
truir puentes, con el diálogo, con el encuentro, para ser 
un solo pueblo en paz”, dijo tras agradecer la labor del 
papa Francisco.

En su discurso también agradeció a sus hermanos 
cardenales que lo hayan elegido para ser el sucesor 
de Pedro y caminar como iglesia unida, “buscando 
siempre la paz, la justicia, buscando siempre trabajar 
como hombres fieles a Jesucristo, sin miedo para pro-
clamar el Evangelio y para ser misioneros”.

“Tenemos que buscar juntos como ser una igle-
sia misionera, una iglesia que construya puentes de 
diálogo, siempre abierta a recibir como esta plaza 
con los brazos abiertos a todos aquellos que tienen 
necesidad de nuestra caridad, nuestra presencia de 
diálogo, y de amor”, sostuvo.

El nuevo papa cambió del italiano al español para 
dar las gracias a su antigua diócesis en Perú, donde 
dijo, un pueblo leal ha compartido su fe y ha dado mu-
cho”.

QUÉ PASÓ TRAS SU ELECCIÓN 
Tras su elección, la tradición establece que el sumo pon-
tífice entre en la Sala de las Lágrimas, ubicada al fondo 
de la Capilla Sixtina, para poder llorar ante la magnitud 
de la tarea que le espera.

Allí viste su primera sotana blanca entre las tres ta-
llas disponibles y, antes de dirigirse al balcón de la logia 
de la basílica para presentarse, los cardenales le prome-
ten obediencia.

En los próximos días, tendrá una especie de investi-
dura papal con una misa celebrada ante líderes políticos 
y religiosos de todo el mundo.

Además, recorrerá la plaza de San Pedro en el papa-
móvil por primera vez y pronunciará una homilía en la 
que expondrá sus prioridades.

Robert Francis Prevost, de 69 años, es 
oriundo de Chicago, y es el primer pontífice 

norteamericano de la historia.
POR: REDACCIÓN Y AFP
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“HABEMUS PAPAM”: 
Robert Francis Prevost será el nuevo 
papa; llevará el nombre de León XIV
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